
         «Совет научно-технологического развития Сибири и Арктики» 

приступил к работе 

       Предложение академиков поддержала Межрегиональная ассоциация 

«Сибирское соглашение» 

 

1 августа 2024 г. в Торгово-промышленной палате РФ состоялось 

установочное заседание «Совета научно-технологического развития» в 

рамках Проектного офиса Делового форума «Дни Сибири и Арктики». 

 

Инициатива создания постоянно действующей площадки для формирования 

алгоритмов взаимодействия федеральных и региональных органов власти, 

научного и бизнес- сообществ, общественных организаций, нацеленных на 

достижения Российской Федерацией технологического суверенитета, 

возникла по итогам работы II Делового форума «Дни Сибири и Арктики».  

 

Большинство актуальных проблем сохранения и развития научного и научно-

технологического потенциала России в регионах возможно решать только во 

взаимодействии с законодательной властью. Изначально академики РАН 

Валентин Пармон, Валерий Черешнев и Арнольд Тулохонов выступили с 

предложением создать при одном из региональных отделений Российской 

Академии Наук неформальный орган по образу «парламентского клуба», в 

который входили бы как действующие ученые с опытом законодательных 

структурах, так и опытные представители законодательной власти. 

 

«Идею создания парламентского клуба поддержала Межрегиональная 

Ассоциация «Сибирское соглашение» (МАСС), объединяющая первых лиц 

ряда субъектов Федерации, формализовав структуру в «Совет научно-

технологического развития Сибири и Арктики» при Проектном офисе 

Делового форума «Дни Сибири и Арктики», – пояснил академик РАН, 

председатель Сибирского отделения Валентин Пармона. – Считаю, что 

деятельность Совета будет способствовать социально-экономическому 

развитию Сибири и регионов, входящих в АЗРФ». 

 

Межрегиональная ассоциация экономического взаимодействия субъектов 

Российской Федерации «Сибирское соглашение» (ИК МАСС), 

стратегической целью которой является обеспечение координации плана 

реализации Стратегии социально-экономического развития Сибири до 2035 

года, выступает главным партнером Проектного офиса. 

 

«Сибирское соглашение», направляя предложения по реализации Стратегии 

социально-экономического развития СФО до 2035 года, предварило их 

научно-обоснованным прогнозом учѐных СО РАН.  

«Одним из факторов развития территории станет существенное омоложение 

кадрового состава регионов. При продолжающемся демографическом спаде 

численность экономически активного населения будет уменьшаться, однако 



доля молодых специалистов вырастет, – подчеркнул председатель ИК МАСС 

Геннадий Гусельников. – Очевидно, уже сегодня необходимо создавать 

условия, чтобы будущий кадровый потенциал востребован на предприятиях 

сибирских регионов». 

 

В рамках Совета сформированы секции по направлениям: наука и 

образование; недропользование; медицина; развитие промышленности и 

импортозамещение; развития СМП; экология, природные ресурсы и охраны 

окружающей среды; развитие агропромышленного комплекса; транспорт и 

транспортная инфраструктура; развитие лесопромышленного комплекса. 

 

В состав секций Совета вошли депутаты Государственной думы РФ, 

сенаторы Совета Федерации, представители федеральных министерств и 

ведомств, региональной власти, реальных секторов экономики. 

Важно отметить, что при выборе секций членами Совета, приоритетом 

выступали не только экономические направления, например, 

промышленность или АПК, но и медицина, экология. 

 

 По словам вице-президента по федеральным и региональным программам 

ПАО «ГМК Норильский никель» Андрея Грачѐва, «сохранение 

биоразнообразия - один из важнейших принципов хозяйствования 

«Норникеля» в Арктической зоне».  

«В этой сфере компания опирается на исследования и рекомендации ученых. 

За последние четыре года вместе с экспертами из СО РАН «Норникелем» 

было проведено пять научных экспедиций, ставших беспрецедентными по 

географии, масштабу и комплексности. 

В результате мы получили объективную картину состояния экосистем, а 

научное сообщество смогло исследовать труднодоступные территории и 

применить в экспедициях абсолютно новые, зачастую уникальные и очень 

дорогостоящие методы. 

За фундаментальной наукой будущее. Мы, как представители бизнеса, 

придерживаемся продолжения курса на совместную конструктивную работу 

с СО РАН, поскольку заинтересованы в опыте и рекомендациях научного 

сообщества в разработке технологически и экологически эффективных 

решений», - сказал Андрей Грачев на заседании Совета. 

 

По итогам установочного заседания, председателем Совета избран 

генеральный директор АНО «Центр арктических инициатив» Рустам 

Романенков, первыми заместителями председателя Совета стали Валентин 

Пармон и Геннадий Гусельников. Избраны руководители девяти секций 

Совета. До 20 августа 2024 года члены Совета направят предложения по 

работе секций и актуальным задачам по направлениям. 

 

 

 


